
记者在今日女报情感欢乐

群里向生了二孩的宝妈们

提问：有多少是因为父

母要求生二孩才生的？

马上就有宝妈说，她

们就是为了满足父母

的要求而生的二孩，

不过生完后还是觉得

不后悔。那生二孩，对

亲妈和婆婆的关系有帮

助吗？

读者“小淘淘”说：“当

然有。我大姑子夫妇

在美国定居了，我们

家就只有我，所以

我们夫妇就是四位

父母的生活重心。之

前我妈和我婆婆就争

着带小孩，各有各的意

见，烦死了呢！后来一听

说可以生二孩，就都叫我生，

而我突然间就变成了她们的话事

人，她俩现在都好听我的话，只要

我生小孩。”

读者“江心”说：“现在我小儿子三个

月了，有她俩一起帮我带，我确实轻松了很多。老

人也不容易，以前我妈带我哥的儿子，婆婆帮我

带女儿，现在那两小孩都大了，不愿意让老人带了，

她们便要我再生一个。一把年纪我也是拼了。不过

她们的关系真的变好了，我的小儿子就是被她们

捧在手心的。”

今年 32 岁的陆晓燕最近怀了二孩，这可是她自己都不

敢想的事，因为她不想生！

陆晓燕和丈夫都是独生子女，双方父母

都渴望得到儿女的关心。婆家在她家小区

买了套小公寓，经常到她家来。娘家本就

隔得不远，走路十分钟就过来了。两位

父亲还好处理，就是两位母亲，都像在

儿女面前争宠一样。

女儿出生后，陆晓燕的亲妈和婆婆都来

跟她打探对方给了多少钱，一定要超过对方

才行。两人还争

相照顾小孙

女，一人一个主

意。尤其是都

煮各种不同的

催奶食物给陆

晓燕吃，她现在想起那

些食物都反胃。

陆晓燕说：“有时候我不得不委屈我

妈，毕竟是亲妈好说话，就叫她让着点。”正因为如此，陆

晓燕的妈妈经常说她，嫁出去的女儿就没良心了。而婆婆也

骂陆晓燕的丈夫，娶了媳妇就忘了娘，眼里只有丈母娘……

可就在去年，两位母亲的关系奇迹般地好了。陆晓燕惊

讶地发现，自己亲妈说一句生二胎的好，婆婆就会马上应和

一句“确实好，我支持”。婆婆买了什么补品，亲妈也会同

意地说：“多吃点，你身体好才能怀孕。”

原来，两老想让陆晓燕生二孩。陆晓燕马上表态：不生！

可她妈和婆婆哪里那么好应付？你说不生就不生啊？

两位老太太摆出种种生二孩的好处，“威逼利诱”，就是

要让陆晓燕点头答应。陆晓燕说：“我要是又生个女儿呢？”

婆婆说：“没关系，我们不在乎男女，只在乎妞儿有个伴。”

亲妈说：“就是，我们不是重男轻女的人。”陆晓燕说：“我

怕我没精力带。”婆婆说：“放心，有我们。”亲妈说：“白天

晚上，我俩轮着带。”陆晓燕说：“我怕生了二孩生活质量会

差很多，生妞儿就要比以前节约了。”婆婆说：“不怕，我们

有房子，可以卖了给你养小孩。”亲妈说：“我也有房子，我

还有退休金和存款。”……

陆晓燕感觉，这两位老太太怎么像讲相声似的？不过，

看到她们那么合拍，她还是很开心的。为了让她生二孩，她

婆婆每天换着方儿给她做好吃的菜，她感觉家里就是饭店。

而她亲妈也不示弱，拿起 IPAD 逛淘宝，看到好看的衣服就

问：“闺女，你觉得这衣服好看不，我买给你呀！”

婆婆做美食，妈妈买靓装，陆晓燕感觉，实在是太幸福了，

要是家里永远这样就好了。她就是被这种糖衣炮弹给打败了，

在不知不觉中怀了二孩。可现在她不排斥生二孩了，而是觉

得，女儿有个伴也好，省得以后自己也像父母那样，只有一

个子女可以亲近。
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文 / 段湘怀
上个月，一朋友的岳父去世了，其他几位朋

友一起驱车去乡下吊唁。我和其中三人共一台车。

他们一路天南海北，谈笑风生，我因为晕车的

缘故一直没有说话。

不知道为什么两位男士突然谈到了现在的

婚姻，大概的意思就是到了他们五十岁这个年

龄，对爱情已经没什么想头了，出轨的事情不愿

意做，离婚的后果承担不起，所以能有个安稳

的去处、身体健康就心满意足了。

我正在心里琢磨着这些话，寻思着它到底

反映了我们现代人一种什么样的婚姻生活状态。

这时，其中的一位女性朋友就紧跟着说话了：

“哎呀，你们真是说得太对了。其实退一万步说，

男人出轨又怎样，只要他还在这个家里，每个

月按时回来了，没住到外面去就行。”

然后她举了她的一位同学做例子：“我大学

的一位女同学，也是老公出轨，自己一时想不开，

离了婚，没多久就后悔了。托我去说合，可人

家已经另外娶了老婆。”另外一位朋友问这位

女同学离婚后的情况，她接着说开了：“她后来

倒是也结了婚，但一直都很后悔，怎么能跟以

前比呢？她以前的老公是某某地方的一个局长，

各方面条件都不错的。”

言下之意是，这位遭遇丈夫出轨一气之下

选择离婚的女性现在非常后悔，因为她后来没

有找到外在条件比以前的丈夫更好的人。而我

这位朋友，作为一位年届五十的职业女性，高

级知识分子，对此无疑也是非常认同的。

我没有说话，他们年纪都长我很多，工作

经验比我丰富，社会阅历比我深广，我怕我一

时失言说出不知轻重的话来。但这位女同学的

想法以及这几位朋友的观念确实让我很不能理

解。我不由得在心里问自己：现代女人该如何

面对出轨的丈夫？

钱锺书说“婚姻是爱情的坟墓”，但我认为

婚姻应该是爱情的延续，是爱情最浓烈的体现。

因为人本质上是孤独的动物，只有爱情能够拯

救这份孤独，也只有能拯救孤独的爱情才能孕

育出真正幸福的婚姻状态。

在这样的一种荒谬里，许多遭遇丈夫出轨

的女性朋友尽管内心气愤、痛苦，但依然会遵

从世俗，选择忍耐，接受。很显然，这是完全

不正确的。婚姻是两个灵魂的相互尊重，相互

陪伴，相互理解，相互安慰，这样的婚姻是不

能允许背叛的。一方出轨的时候，所有的一切

都不复存在，那这样的婚姻也没有了任何幸福

可言。现代女性，有自己独立的经济能力，社

会地位，完全不需要把丈夫作为一张长期饭票

来患得患失。

中国几千年儒教文化的影响，大多数人都

比较入世，凡事以功利计算，对自我内心从来

关注不多。时至今日，在很多“80”后眼里，

公开的谈论爱情都依然羞答答的。我们更加

看重的是外在的名声。在这样的社会文化背景

里，以利益来结合婚姻的观念估计一时很难改

变。将就的婚姻会是大多数现代人婚姻生活的

常态，丈夫出轨将会是很多女性朋友会遭遇的

问题，关键是遭遇了怎么办。

不要害怕，有人陪伴，固然很好；没人陪伴，

我自安好！这才是广大女性朋友们该有的态度。

今日女报 / 凤网记者 刘艳

话说，婆媳关系通常都不好处
理，而比婆媳关系更难处理的，是亲家

母之间的关系，这让夹在中间的女儿兼儿媳
很为难。女人为人妻之后就会发现，通常是婆婆

一个点子，亲妈一个点子，两位母亲很难统一战线，
好像要比比“看她更孝顺谁”一样。

每到此时，做女儿 / 儿媳的，就能体会到丈夫夹
在自己的和婆婆中间的无奈了。亲妈不能不孝顺，
婆婆更不能得罪，可怎么办呢？万万没想到，“二
孩政策”出台后，有好些无奈的女儿 / 儿媳，奇

迹般地发现，亲妈和婆婆居然结成联盟，组
成了“催生二孩团”，关系那叫一个亲密，

意见那叫一个统一，步调那叫一个
一致……

“二孩政策”出台后，

■围城故事

“婆婆给我做饭，
妈妈给我买衫，好幸福啊”

■婚姻宝典
婆婆妈妈结盟了

调查：
二宝真是来拯救亲妈和婆婆关系的
“天使”吗？

关于生二孩和处理亲妈跟婆婆关系这事，新

浪情感博主木子李认为，还是不要为了处理好亲

妈和婆婆的关系就盲目生二孩。“亲妈和婆婆的关

系确实很难处理，只是一直以来，在家庭关系中，

这种矛盾被婆媳矛盾给掩盖了。而现在的‘80 后’

夫妻，独生子女多，他们往往就集四位父母的爱

于一身，所以母亲之间‘争宠’也是有可能的，亲

妈和婆婆的矛盾就越来越明显了。但是，女人之间，

只要有共同的‘敌人’或目标，就会结成同盟。生

二孩这事，是因为让你一下子成了亲妈和婆婆的‘敌

人’，也可以说是目标，她们就会结成同盟‘对付’你。

但这种同盟有可能只是短暂的，以后要是有新的

问题了呢？当然，确实想生二孩的，那肯定没问题。

但若是为了让亲妈和婆婆相安无事，就把希望放

在生二孩上，我觉得不是最好的方法。要想亲妈

和婆婆相安无事，得和自己的丈夫好好商量，因

人而异。”

观点：
女人有了共同的“敌人”就成了好友，
但二孩不可盲目生

■围城感悟

闲谈中的婚姻

陆晓燕和母亲以及女儿，
婆婆太害羞，不愿入镜


